

DIARIO

DE PALMA



del jueves 7 de

octubre de 1813.

San Marcos papa

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ADMÓSY
7 de la mañana.	17 grad. $\frac{1}{2}$	28 p. 2	1 E. nubes.
12 del dia.	18 grad. $\frac{1}{2}$	28 p. 2	1 Idem sereno.
5 de la tarde.	18 grad. $\frac{1}{2}$	28 p. 2	1 S. nubes.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Conclúyese el extracto de la carta de Bonaparte.

Sin duda habreis enviado agentes de nuestro espionage á los pueblos que se hallen expuestos, y supongó que habrán ido acompañados de tribunales extraordinarios dispuestos á caer como el rayo sobre los descontentos, los traydores, y los pusilánimes. Imagino que habreis dispuesto en escalones destacamentos de gendarmes, para trasladarse inmediatamente á qualquier parte donde se manifieste el menor síntoma de agitacion, y para dirigir en nuestras líneas telegráficas todos los detalles que puedan instruir al gobierno de la disposicion del espíritu público. El ejército fugitivo hallará en Bayona lo necesario para proveerse del equipo mas preciso, y el príncipe d'Esling está encargado de restituirle aquella confianza que es regular haya perdido en sus reveses.

En caso de que los ingleses hagan uso del nombre de los Borbones (porque no creo que ellos los llamen en persona á su ejército) tendreis cuidado de esparcir la voz de que ya no existe ningun individuo de aquella familia en Inglaterra, y que los dos únicos que restaban han sido deportados á las Hebridas. Procurareis que nuestros agentes finjan compadecerse de su suerte, y decir

que hubiera sido muy diferente si ellos hubiesen querido fiarse de nuestra lealtad.

Al mismo tiempo que custodiareis con mayor vigilancia la familia llamada de España, procurareis aparentar que la teneis con mayor miramiento, y aun dexar entrever, que yo contemplándola mas digna de reynar, que el rey actual de las Españas (Pepe), estoy determinado á que le reemplace el individuo que los españoles llaman FERNANDO VII. Esta es una esperanza que ya he sembrado en las conferencias que se han verificado sobre un armisticio y un congreso. La Prusia y la Rusia no la han admitido del modo que yo quería, pero la Austria la ha abrazado y la mira ya como una concesion que yo he hecho á su preponderancia. ¡Quan feliz es la alianza que he contraido con esta casa! Solo con enseñarla en perspectiva, como en una máquina óptica, ya coronas, ó ya países, avivo ó suspendo á mi antojo sus preparativos militares; hago marchar ó detener sus ejércitos, y mientras ella se entrega á los deliciosos sueños que la proporciono, armo en mi favor toda la poblacion de Alemania y de Italia, á quien prometo restituir sus antiguas leyes. Casi la he llegado á persuadir de que ella es quien gobierna la Francia, y que yo vivo baxo la tutela de la emperatriz.

Sin embargo, mi inaccion me causa, y á pesar de que para ocupar la actividad que me atormenta sin cesar, reviso y exámino continuamente las mismas tropas, los mismos reductos, y las propias fortalezas, siento un vacío, á que no estaba acostumbrado, y que me presenta los pronósticos mas tristes. Los desastrosos reveses que he sufrido, aunque reparados milagrosamente despues, por la dócil sumision de mis pueblos, y las faltas de mis enemigos, me han dexado una propension á la melancolía, que frecuentemente adormece mi energia, y trastorna mi constancia. Quince dias despues de mi regreso á Paris me juzgaba mas fuerte que ahora. Sin embargo yo he ganado dos grandes victorias y recobrado en parte mi nombradía militar, pero los sucesos que caminaban á favorecer mis cálculos, como si yo tuviese sobre ellos una influencia irresistible, ahora me son contrarios. Exceptuando la neutralidad de la Austria, que debo mas á su ambicion que á mi ascendiente, no he logrado una de aquellas escenas inauditas, inesperadas, y que al paso que me salvaban en los peligros, hacian la mayor impresion en el vulgo. Sin embargo espero tener bastante destreza para concluir alguna com-

posición duradera ántes de que mis enemigos sepan la derrota de Vitoria, y los progresos del ejército inglés hácia Francia. En Viena no lo sabrán sino muchos días despues que yo, porque todas las cartas que participaban tan desastrosa noticia, habrán sido interceptadas por mis agentes, que conocen demasiado bien mi voluntad, para tener necesidad de aguardar mis órdenes en unas circunstancias de esta importancia. Pero si el suceso se supiese ántes de la época que he calculado, entónces mudaré de tono, romperé el armisticio sin notificación preliminar, y daré un gran golpe que en la opinion servirá de contrapeso á nuestros reveses en España.

Creo que quando ya no sea posible ocultar por mas tiempo á nuestros pueblos de Francia la noticia de que su territorio está amenazado, llenareis los periódicos del celo de las guardias nacionales, de su ansia por correr al punto donde amenaza el peligro, para impedir que la presencia de los ingleses no profane el *sagrado territorio*. Hareis proclamas que no enviareis, mandareis al senado que pronuncie delante de la emperatriz discursos, cuyas principales ideas le habreis bosquejado, pondreis en movimiento todos mis cuerpos administrativos, hablareis mucho del *repecito de Roma*, hareis que la emperatriz pronuncie algunas expresiones interesantes y que prueben que en caso de necesidad se separará enteramente de la suerte de su familia para participar de la mia; y en fin, lo dispondreis todo de manera, que quando yo aparezca en medio de vosotros como un relámpago, pueda dar gracias al gran pueblo por su inalterable adhesion á mi persona y á mi dinastía. (Gazeta de Cataluña.

IMPERIO FRANCES.

BREME 18 DE AGOSTO.

Se ha publicado en esta el siguiente anuncio.

A nombre de S. M. el emperador &c., y en virtud de órdenes de S. E. el mariscal príncipe de Eckmühl &c., las hostilidades se renuevan hoy 17 agosto de 1813. El coronel comandante de la plaza y de las bocas del Wesen declara la villa de Bremen en estado de sitio; á consecuencia todas las disposiciones tomadas y que estaban en su vigor ántes de la suspension de armas, tendrán su rigurosa execucion desde la fecha de hoy.

Las autoridades civiles protegerán con todo su poder á la au-

toridad militar, y emplearán la mas enérgica vigilancia para la conservacion del órden y de la tranquilidad. Las puertas Oterbor, Deventhor, Bruterhor y Hóterthar continuarán estar abiertas para la comunicacion de los arrabales con la villa; las demas puertas asi como ántes estarán coastantemente cerradas, y se restablecerán las obras sin el menor retardo. Se cerrarán las puertas media hora ántes de haber rayado el alva. Bremen 12 de agosto de 1813. = El coronel comandante de la plaza = *Thullier*. = (*Monitor* 31 de agosto. (*Argos Manresano*.)

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

Embarcaciones que ayer entraron en este puerto.
 De Gibraltar en 24 dias é Ibiza en 2, el patron Marcos Picornell, mallorquin, laud San Juan, en lastre.
 De Tarragona en 3 dias, el patron Gabriel Borgera, mallorquin, xabeque el Carmen, con 7 pasajeros y correspondencia.
 De Sitjés en 3 dias, el patron Francisco Carbonell, catalan, laud el Carmen, con 3 pasajeros y vino.
 De Salou en 3 dias, el patron Miguel Pons, mallorquin, xabeque los Dolores, con un pasajero, aguardiente y balija.

Aviso. Ansioso el Consulado de esta isla de fomentar en ella la perfección de las artes, y queriendo aprovechar la buena ocasion que ofrece la enseñanza de la química experimental que bajo la dirección del profesor D. Francisco Carbonell y Bravo debe empezar el dia 12 del actual, ha acordado costear seis subscripciones para otros tantos individuos de esta isla que mayor instruccion, disposicion y conexion tengan. Lo que se avisa al público para que los que quieran concurrir en esta gracia se presenten ántes del dia 11 del corriente al Sr. Consiliario y Comisionado de Industria de este Consulado D. Juan Nicolau, á quien deberán presentar memorial expresando en él sus nombres, edad, habitacion y profesion. Palma 5 de octubre de 1813. = Por disposicion del Consulado = *Joseph Maria Serrá*, secretario.

Pérdida. Ayer á media tarde cerca de las quatro esquinas de las calles de *Morey* y *dels Forats* se perdió una cuenta que tiene pendiente Antonio Brusi: al que la tenga y entregue en la oficina de este periódico se le darán dos pesetas de gratificacion.

MALLORCA:

En la imprenta de Brusi, costa den Brós, núm. 2.